

Ciencias Sociales – **Historia**, clase nº 4 del 27 de abril de 2024



EJE 4

El año decisivo: 1917

La crisis política y económica de Rusia se acentuó cuando en 1914, el país ingresó en la Primera Guerra Mundial. A partir de ese momento, la tensión social se hizo cada vez más fuerte debido a una serie de factores que se profundizaron hacia el interior del país como consecuencia de la participación rusa en la “Gran Guerra”. Pueden distinguirse los siguientes factores:

- La movilización de más de quince millones de hombres al frente de batalla.
- El daño en la incipiente producción industrial.
- La falta de armamento moderno.
- La falta de víveres provocó un aumento de los precios.
- El crudo invierno ruso.
- El hambre.
- Elevada cifra de soldados muertos en el frente de batalla.
- El descontento de la población contra el accionar del gobierno del Zar Nicolás II.

En febrero de 1917 se produjo una manifestación bajo la consigna de “**Paz y Pan**”, que duró varios días y se extendió a todas las ciudades del imperio, volviéndose una clara manifestación contra el régimen y contra la guerra. Frente a esto, el Zar Nicolás II ordenó reprimir las protestas, sin embargo, y en un inédito suceso, los soldados se negaron a obedecer las órdenes del Zar y se sumaron a la movilización.

Ante esta grave situación, Nicolás II abdicó al trono. Con el fin del régimen zarista, se estableció un **gobierno provisional** que otorgó derechos, garantías y libertades democráticas. Sin embargo, para los sectores más revolucionarios, que contaban con un fuerte apoyo de obreros y campesinos esto no era suficiente.

El partido bolchevique, liderado por Lenin y Trotsky se preparó para terminar con el gobierno provisional. Bajo la consigna “**todo el poder a los soviets**” ganó el apoyo de la mayoría de la población.

En octubre de 1917 la “**Guardia Roja**” comandada por León Trotsky tomó la central telefónica, la estación de ferrocarriles y varios edificios importantes de San Petersburgo, hasta terminar tomando el Palacio de Invierno, residencia del gobierno provisional. El gobierno provisional había caído y se iniciaba así el **Estado Socialista**.

Los bolcheviques en el poder

Iniciado el nuevo régimen de gobierno se creó un **Consejo de Comisarios del Pueblo**, dirigido por el propio Lenin, que fue el primer órgano ejecutivo de gobierno de la revolución. Entre las primeras medidas que toma pueden distinguirse:

- ✓ Se firma la paz con Alemania -**paz de Brest-Litovsk**- y Rusia retira sus tropas de la Guerra.
- ✓ Se proclama la constitución de la República de los Soviets para dar origen a la “**República Soviética**”.
- ✓ Se expropia tierras a nobles y grandes empresarios para ser repartidas a los campesinos.
- ✓ La nacionalización de la industria: las empresas pasaban al control estatal.

Entre 1918 y 1921 el país entró en una **Guerra Civil**. Los sectores opositores al gobierno organizaron el **Ejército Blanco**. Frente a esto, los bolcheviques organizan el **Ejército Rojo**, bajo la dirección de León Trotsky. En este contexto, Lenin pone en práctica el **comunismo de guerra**, por el cual el gobierno centraliza todas las decisiones económicas. Algunas de las medidas tomadas fueron:

- ✓ Los campesinos debían entregar los cereales al estado quien se encargaba de su distribución.
- ✓ Se prohibió el libre comercio.
- ✓ Las fábricas debían producir de acuerdo con las necesidades de la guerra: el gobierno les entregaba las materias primas y combustibles, a cambio de recibir toda la producción.

Hacia 1921 se produce la victoria del Ejército Rojo, aunque Lenin debió realizar una serie de cambios políticos y económicos, entre los que pueden distinguirse:

- ✓ Se impuso la **Nueva Política Económica (NEP)** que apuntaban a generar una economía mixta -estatal y privada- en la que el Estado manejaba la gran industria, los transportes, los bancos y el comercio exterior, mientras que el sector privado se restringía a pequeños y medianos propietarios agrícolas y a pequeñas industrias.



La Revolución de Octubre. Los bolcheviques al poder.

- ✓ Se permitió las inversiones extranjeras.
- ✓ Los campesinos podían comprar y vender libremente sus productos.
- ✓ En 1922 se conforma la “**Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas**” (URSS).
- ✓ Se sanciona una nueva Constitución donde el partido bolchevique era el único legalmente autorizado para actuar.

En 1924 muere Lenin originando un fuerte conflicto de sucesión dentro del partido bolchevique. En 1927 **José Stalin** logró imponerse sobre Trotsky, y una vez en el poder, impuso un régimen autoritario y comunista e impulsó la industrialización de la Unión Soviética.

La Unión Soviética bajo el régimen de Stalin

Una vez en el poder, Stalin impuso una dictadura en la que ejerció un poder absoluto, consolidando, de esta manera un Estado de partido único hasta su muerte en el año 1953. Se persiguió a la oposición y dentro del propio Partido Comunista se llevaron a cabo purgas que terminaron con la muerte o encarcelamiento de los que se oponían a su persona o al gobierno. El gobierno utilizó la propaganda como elemento de adhesión al régimen.

En 1928, Stalin impuso un programa económico de **colectivización agraria y desarrollo industrial** que sustituyó a la NEP implementada por Lenin. La colectivización agraria consistió en reemplazar las pequeñas propiedades rurales por grandes granjas estatales y tecnificar el agro para obtener mayores ganancias. Por otra parte, para alcanzar el desarrollo industrial se aplicaron los llamados “planes quinquenales”, que permitieron incrementar y fomentar una industria de tipo pesada: explotación de carbón, hierro y petróleo, y la producción de acero.



Cartel revolucionario ruso convocando a los obreros del mundo a sumarse a la lucha.



Propaganda stalinista sobre los planes quinquenales.

Glosario

Purgas: consiste en perseguir o reprimir a quienes son opositores a un determinado régimen.

De la recuperación a la crisis (1920 – 1939)

La crisis de la Democracia liberal y el ascenso de los regímenes autoritarios

La situación social y económica que reinaba en la mayoría de los países europeos al finalizar la “Gran Guerra” impactó de manera decisiva en el orden político. Los Imperios Centrales fueron obligados a cambiar de régimen político y surgieron nuevas repúblicas que en teoría debían establecer gobiernos democráticos.

Sin embargo, a medida que los efectos de la crisis posbélica se hacían más fuerte, la democracia liberal (como forma de gobierno) comenzó a ser cuestionada, principalmente porque en muchos círculos políticos e intelectuales, se la veía incapaz de resolver las dificultades económicas y sociales. Por otra parte, para los grupos dirigentes y las clases sociales altas y medias los reclamos y las manifestaciones provenientes de los sectores trabajadores eran vistos como una amenaza ante una posible revolución social igual a la ocurrida en Rusia en 1917.

En este clima de agitación, surgieron en algunos países de Europa **regímenes totalitarios**, que, si bien cada uno presentaba su propia particularidad, también compartían determinadas características, entre las que pueden distinguirse:

- ✓ Concentración del poder en una sola persona, el “**líder**”, también llamado conductor (el “Duce” como se lo llamó a Benito Mussolini en Italia o “Führer” como se lo llamó a Adolf Hitler en Alemania), cuyas decisiones no eran cuestionadas.
- ✓ El “líder” presenta un carácter **carismático**, un vínculo directo con el pueblo.
- ✓ Eran **anticomunistas y antidemocráticos**, considerando que ambos sistemas eran la explicación de todos los males por los que atravesaba la sociedad.
- ✓ El poder del Estado sobre los individuos es total.
- ✓ Exaltación del **sentimiento nacionalista**.
- ✓ Suelen pensar que el destino de su país está condicionado por “los enemigos externos” por lo cual se convierten en Estados altamente militarizados.
- ✓ El Estado es el encargado de planificar la economía. Defienden el sistema económico capitalista con políticas de fuerte intervencionismo y control estatal.
- ✓ Son regímenes de **partido único**, es decir, no hay partidos opositores. Ejemplo de ello son el Partido Fascista Republicano en Italia, el Partido Nacional Socialista (partido nazi) en Alemania, el Franquismo en España y el Stalinismo en la Unión Soviética.
- ✓ No se permiten manifestaciones ni críticas en contra del régimen, persiguiendo, encarcelando y asesinando a aquellos que lo hicieran.

Los regímenes totalitarios pronto se extendieron por Europa. Líderes apoyados por millones de personas, basados en una idea agresiva de poder y grandes fuerzas militares, originaron varios conflictos, que darían origen a la **Segunda Guerra Mundial**.

ACTIVIDADES DE LA CLASE 4 DEL 27 DE ABRIL DEL 2024

Actividad 1: El año decisivo: 1917

Lee atentamente de la Guía de Historia el tema y luego completa el cuadro teniendo en cuenta los factores que profundizaron la crisis política y económica de Rusia a partir de su entrada en la Primer Guerra Mundial.

Factores que profundizaron la crisis política y económica de Rusia desde 1914	
1.	Movilización de más de 15 millones de Hombres al frente de Batalla.
2.	La falta de armamento moderno.
3.	
4.	
5.	
6.	
7.	
8.	

Actividad 2: Rusia hacia el año 1917.

Completa las siguientes oraciones.

- a.- En febrero de 1917 se produjo una manifestación bajo la consigna, la misma duró varios días y se extendió a todas las, volviéndose una clara manifestación contra el y contra la
- b.- Los se negaron a obedecer al, quien había ordenado reprimir las protestas, y se sumaron a la
- c.- Con el fin del régimen zarista, se estableció un que otorgó derechos, garantías y libertades democráticas.
- d.- El partido bolchevique, liderado por y se preparó para terminar con el gobierno provisional. Bajo la consigna ganó el apoyo de la mayoría de la
- e.- En octubre de 1917 la comandada por León Trotsky tomó el, residencia del gobierno provisional. El había caído y se iniciaba así el

Actividad 3: Los bolcheviques en el poder.

Indica si las siguientes afirmaciones son Correctas (C) o Incorrectas (I).

	C - I
Se firma la paz con Alemania – paz de Brest Litovsk- y Rusia confirma su continuidad en la Gran Guerra.	
Entre 1918 y 1921 Rusia entra en una Guerra Civil en la que se enfrentan el Ejército Rojo y el Ejército Blanco.	
Durante la Guerra Civil Lenin opta por liberar la economía y llegan inversiones extranjeras a Rusia.	
En 1921 la Nueva Política Económica (NEP) apunta a generar una economía mixta, en la que el Estado se encarga de explotar pequeñas propiedades agrícolas e industriales.	
En 1922 se conforma la “Unión de República Socialistas Soviéticas” (URSS)	
Se sanciona una nueva Constitución. Se autoriza a los partidos Bolchevique y Menchevique a competir en libres elecciones.	

Actividad 4: La Unión Soviética bajo el régimen de Stalin.

Lee atentamente el siguiente fragmento sobre el desarrollo industrial de la URSS durante el gobierno de Stalin y luego responde las preguntas relacionando con los contenidos adquiridos.

Hacia fines de la década de 1920, cuando Stalin ya había logrado el control del poder de la Unión Soviética, se optó por dar prioridad al desarrollo de la industria pesada mediante una rígida planificación estatal que desalentó la industria liviana y la demanda de bienes de consumo para la población. La industrialización requería una numerosa cantidad de trabajadores urbanos, adecuadamente disciplinados para adaptarse al ritmo de las fábricas, pero la Unión Soviética no los tenía. Para conseguirlos, debía extraer recursos humanos del medio rural y llevarlos a la ciudad. En efecto, existía una gran cantidad de personas en los campos rusos, en los que se impusieron el trabajo colectivo y la mecanización, con el fin de alcanzar una producción más eficiente con menos gente. Sin embargo, los pobladores rurales, en general, no se desplazaron del campo a la ciudad por su propia voluntad o en busca de nuevas oportunidades. Para trasladarlos, el Estado soviético utilizó la amenaza, la fuerza o la deportación. Como consecuencia de su aislamiento internacional, la Unión Soviética no fue afectada por la crisis económica de 1930 y durante las décadas siguientes logró crear una poderosa industria pesada que fue una de las bases sobre las que asentó su calidad de potencia mundial a partir de 1945. AAVV. *Historia. El Mundo y la Argentina desde el siglo XIX hasta nuestros días*. Ed. Santillana.

- a.- Hacia 1920 Stalin había logrado el control del poder de la URSS. A partir de ello piensa y explica, ¿A qué sector de la economía decidió otorgarle prioridad?
.....
- b.- ¿Qué medidas aplicó el gobierno para impulsar el desarrollo industrial?
.....
- c.- Según el fragmento citado, ¿Cómo resolvió el estado soviético la falta de trabajadores urbanos?
.....
- d.- ¿Qué tipo de trabajo se impuso en el campo? Fundamenta tu respuesta.
.....
- e.- ¿Por qué la Unión Soviética no fue afectada por la crisis económica mundial a partir de la década de 1930?
.....

Actividad 5: La crisis de la Democracia liberal y el ascenso de los regímenes autoritarios.

Observa las siguientes imágenes y luego indica la característica de los regímenes totalitarios a los que hacen mención teniendo en cuenta los contenidos adquiridos.

